

Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: S.G. Riedel-Heller, Leipzig · T. Becker, Ulm

Psychosoziale Therapie bei schweren psychischen Störungen
Psychosocial therapies of severe mental disorders

S.G. Riedel-Heller · T. Becker

- 823 **Einführung zum Thema: S3-Leitlinie Psychosoziale Therapien bei schweren psychischen Störungen**
Introduction to the topic: S3 guidelines on the psycho-social therapies of severe mental disorders

S. Weinmann · U. Gühne · M. Kösters · W. Gaebel · T. Becker

- 825 **Teambasierte Gemeindepsychiatrie**
Team-based community psychiatry

R. Kilian

- 832 **Gesundheitsökonomische Evaluation gemeindepsychiatrischer Interventionen**
Health economic evaluation of community-based psychiatric interventions

P. Brieger · H. Hoffmann

- 840 **Was bringt psychisch Kranke nachhaltig in Arbeit?**
How can the mentally ill achieve sustained employment?

S.G. Riedel-Heller · U. Gühne · S. Weinmann · K. Arnold · E.-S. Ay · T. Becker

- 847 **Psychosoziale Interventionen bei schweren psychischen Störungen**
Psychosocial interventions in severe mental illness

U. Gühne · S. Weinmann · K. Arnold · E.-S. Ay · T. Becker · S.G. Riedel-Heller

- 855 **Künstlerische Therapien bei schweren psychischen Störungen. Sind sie wirksam?**
Arts therapies in severe mental illness. Are they effective?

M. Pfammatter · U.M. Junghan

- 861 **Integrierte psychotherapeutische Behandlung von schwer psychisch Kranken**
Integrating psychotherapeutic treatment of severe mental illness



Die zusätzliche Anwendung künstlerischer Therapien reduziert insbesondere bei Menschen mit schizophrenen Erkrankungen die Negativsymptomatik ▶ Seite 847

Übersichten · Review articles

H. Stuke · R. Hellweg · F. BERPohl

- 869 **Entstehung von Depression. Die Rolle des „brain-derived neurotrophic factor“**
The development of depression. The role of brain-derived neurotrophic factor

Originalien · Original articles

J. Soldner · T. Meindl · W. Koch · A.L.W. Bokde · M.F. Reiser · H.-J. Möller · K. Bürger · H. Hampel · S.J. Teipel

- 878 **Strukturelle und funktionelle neuronale Konnektivität bei der Alzheimer-Krankheit**
Structural and functional neuronal connectivity in Alzheimer's disease

- 888 *A. Bechdolf · B. Pohlmann · J. Güttgemanns · C. Geyer · K. Lindner · C. Ferber · E. Gouzoulis-Mayfrank*
Motivationsbehandlung für Patienten mit der Doppeldiagnose Psychose und Sucht
State-dependent motivational interviewing for people with schizophrenia and substance use

Aktuelles aus Diagnostik und Therapie · Developments in diagnosis and therapy

- 897 *A. Pfennig · C.U. Correll · K. Leopold · G. Juckel · M. Bauer*
Früherkennung und Frühintervention bei bipolaren Störungen
Early recognition and intervention for bipolar disorders

Pro und Kontra · Pros and cons

- J. Angst*
 903 **Sind bipolare Störungen viel häufiger als bisher angenommen? Pro**
Are bipolar disorders much more common than previously assumed? Pro
- E. Severus*
 904 **Sind bipolare Erkrankungen viel häufiger als bisher angenommen? Kontra**
Are bipolar disorders much more common than previously assumed? Con

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- 907 *S. Klingberg · A. Wittorf*
Evidenzbasierte Psychotherapie bei schizophrenen Psychosen
Evidence-based psychotherapy of schizophrenic psychoses
- 917 **Fragebogen**
Questionnaire



Verschiedenes · Miscellaneous

- 919 **Mitteilungen der DGPPN** News DGPPN
- 926 **Mitteilungen der DGN** News DGN
- 947 **Termine** Forthcoming meetings
- 948 **Impressum** Imprint



Titelbild: © Künstlerin: Ana Laibach / Mannheim, R7/40, Atelier Laibach, Gemälde „Wahre Freunde“ (Ausschnitt), 75 x 100 cm | Fotograf: Mathias Ernert, Heidelberg

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Nervenarzt ist ein international angesehenes Publikationsorgan. Die Zeitschrift richtet sich an niedergelassene und in der Klinik tätige Ärzte für Neurologie, Psychiatrie und Nervenheilkunde. Grundlegende Erkenntnisse und aktuelle Informationen dieser Fachgebiete werden kompetent und praxisnah aufbereitet. Darüber hinaus werden Fragestellungen aus Teilbereichen wie Neuropathologie und Neurochirurgie bis hin zur Psychotherapie erörtert. Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf der Bewertung wissenschaftlicher Ergebnisse unter Berücksichtigung praktischer Erfahrung. Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch. Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets. Die Beiträge in *Der Nervenarzt* durchlaufen einen Peer-Review-Prozess.

Aims & Scope

Der Nervenarzt is an internationally recognized journal addressing neurologists and psychiatrists working in clinical or practical environments. Essential findings and current information from neurology, psychiatry as well as neuropathology, neurosurgery up to psychotherapy are presented.

Review articles provide an overview on selected topics and offer the reader a summary of current findings from all fields of neurology and psychiatry.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve the scientific exchange.

Review articles under the rubric „Continuing Medical Education“ present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Nervenarzt* are peer reviewed.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki
Indexed in Science Citation Index Expanded, Medline, EMBASE and Scopus